

RELATIONS BILATÉRALES

Le Canada entretient de bonnes relations avec le Pakistan, qui remontent à l'indépendance de ce pays. Fondées tout d'abord sur l'aide canadienne (troisième bénéficiaire en importance en Asie), elles le sont aujourd'hui sur l'aide importante du Canada aux réfugiés afghans au Pakistan.

Les dernières consultations de hauts fonctionnaires entre le Canada et le Pakistan ont eu lieu en septembre 1989 et, la même année, le Canada a envoyé une mission de spécialistes de l'énergie thermique et une mission de spécialistes du secteur pétrolier et gazier au Pakistan. Une conférence sur les possibilités commerciales a eu lieu en novembre-décembre 1989. Au début de 1990, une mission de spécialistes de l'agriculture a visité le Pakistan et une mission pakistanaise de spécialistes des chemins de fer s'est rendue au Canada. En 1990, le Canada doit aussi accueillir une mission pour discuter de la potasse.

Les textiles pakistanais, qui sont l'article d'importation le plus important, font l'objet d'un arrangement de limitation adopté par les deux gouvernements le 2 octobre 1986. Il constitue une prolongation de l'Arrangement multifibres. Le Pakistan bénéficie de nos tarifs de préférence générale. Un traité de double imposition existe depuis 1972.

COMMERCE

En 1989, les exportations canadiennes au Pakistan ont atteint 68,9 millions de dollars comparativement à 86,6 millions en 1988, la valeur des importations étant de 79,3 millions de dollars en 1989 contre 78,5 millions en 1988. Les importations se composent surtout de fils et de tissus de coton, de vêtement de confection, de tapis, de dattes et de cuir provenant du mouton et de l'agneau. Les exportations comprennent principalement du charbon, du blé, de l'amiante, des huiles comestibles, du papier, des pièces de locomotives, du fil d'aluminium et des vaccins. Le niveau de ces exportations canadiennes est relativement faible (moins de 1 %) si l'on considère que les importations annuelles du Pakistan sont évaluées à 7 milliards de dollars américains. En outre, environ la moitié des exportations canadiennes au Pakistan sont financées par les programmes d'aide bilatérale de l'ACDI. L'aide multilatérale accordée par la Banque mondiale et ses filiales, par la Banque asiatique de développement et plusieurs sources d'investissement du Moyen-Orient, constitue une part importante du reste des exportations canadiennes.

Grâce à l'ACDI, de nombreux secteurs pakistanais sont étonnamment bien informés des capacités canadiennes. L'Agence a engagé ou déboursé plus d'un milliard de dollars au cours des 35 dernières années. Dans le domaine de la production et du transport d'énergie, des chemins de fer, ainsi que dans le secteur pétrolier et gazier, les capacités des sociétés canadiennes sont bien connues car celles-ci ont fait leurs preuves et, dans certains cas, disposent même d'une infrastructure de vente de pièces de rechange sur lesquelles elles peuvent s'appuyer pour soutenir leurs efforts de commercialisation.

Le secteur public reste une importante source de contrats pour les exportateurs canadiens, mais le gouvernement du Pakistan a adopté un programme économique visant à favoriser l'expansion du secteur privé, à attirer les investisseurs étrangers et à diminuer le rôle du secteur public. Les entreprises canadiennes doivent recourir de plus en plus à des coentreprises avec les Pakistanais, en vue de tirer partie de la nouvelle conjoncture commerciale et de maximiser leur compétitivité dans le cadre des projets du secteur public.

Le Pakistan demeure un bénéficiaire privilégié de l'aide officielle au développement. La Banque mondiale et la Banque asiatique de développement fourniront environ la moitié des 3 milliards de dollars américains que les contributeurs se sont engagés à verser cette année.

PRINCIPAUX SECTEURS OFFRANT DES DÉBOUCHÉS POUR LES ENTREPRISES CANADIENNES

- 1) Équipement et services pour la production d'électricité et d'énergie : taille estimée du marché annuel (TEMA) - 500 millions de dollars; principaux concurrents (PC) - États-Unis, Allemagne, Japon, Italie, Chine